

# EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.  
Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».  
Únicos importadores,  
**Antonio Urbano y Hno.**

Año I || San José, C. R., sábado 21 de diciembre de 1912 || Núm. 288

Director, Administrador y Propietario.—**RICARDO COTO FERNANDEZ**  
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

**SASTRERIA**  
de **ALBERTO T. BRENES**

FRENTE AL CARMEN  
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza  
Hielo y Aguas Gaseosas  
Única fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

### LA POUPEE

— DE —  
**BEJOS M. YAMUNI**

Acaba de recibir un buen surtido de casimires para caballeros, de muy buen gusto y de preciosos dibujos. Ropa blanca para señoras; fustanes, calzones y camisones sumamente baratos. También gran surtido de juguetes a precios bajísimos. 26—11

### Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS  
... Y ABARROTES ...

Han recibido por el último vapor y venden a precios sin competencia. Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarzas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO" y del afamado betún para calzado "CORDIN"

### RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

### Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto  
**ALFREDO TOSI, Propietario**

### LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?  
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoapiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

**RAFAEL A. FERNANDEZ**  
Único Agente en Costa Rica.

San José 6 de enero de 1912. Apartado 406

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS



### Mirabeau

Mirabeau hablando, es Mirabeau; es el agua que corre; es la ola que rugie; es el fuego que devora; es el ave que vuela; es la Naturaleza que cumple sus deberes. Espectáculo soberbio siempre y siempre armonioso.

Mirabeau en la tribuna... es algo sublime. Allí encuentra toda la fuerza de su personalidad omnipotente. No hay mesa, ni papel, ni escritorio, ni gabinete solitario, ni silencio profundo; un mármol que se puede golpear; una escalinata que se podrá subir corriendo; una tribuna, más bien jaula, en donde se puede ir y venir, detenerse, rugir, cruzar los brazos, crispar los puños, pintar la palabra con un gesto é iluminar la idea con una mirada; una multitud de hombres que hay que mirar fijamente; un tumulto que acompaña magistralmente a la voz clamante del orador; á su alrededor todas esas inteligencias, todas esas almas, todas esas pasiones, todas esas mediocridades, todas esas naturalezas diversas que él conoce, y que puede hacer vibrar á su antojo, como si fueran las cuerdas de una lira colosal. Y encima de él la bóveda inmensa de la sala de la Asamblea Constituyente, á la cual suben los ojos, como buscando un pensamiento, porque las monarquías se construyen con los pensamientos que de esa bóveda caen sobre esa cabeza.

Todo en él era omnipotente. Su gesto brusco y cortado era dominador. En la tribuna tenía un movimiento colosal de espaldas, como de elefante que sacude sobre su cuerpo una inmensa torre armada en guerra. El sacudía su pensamiento. Su voz—aunque fuera una sola palabra de interrupción lanzada desde su banco—tenía un acento formidable y revolucionario que surgía en la Asamblea, como el rugido del león en un jardín de fieras. Su cabellera, cuando sacudía la cabeza, tenía algo de melena. Sus cejas se movían como las de Júpiter, sus manos parecían amasar el mármol de la tribuna. Su rostro, su actitud, su persona, se hinchaban de un orgullo plétórico; su cabeza tenía una fealdad grandiosa y fulgurante cuyo efecto era en ocasiones eléctrico y terrible. En los primeros tiempos cuando todavía no había decidido nada, al menos visiblemente en pro ó en contra de la monarquía; cuando ninguna de las ideas que habían de pertenecer al porvenir había llegado á su desarrollo; cuando la revolución, débil y mal armada parecía fácil de dominar, sucedía que la derecha creyendo haber echado á tierra un muro de la fortaleza se precipitaba al asalto con gritos de victoria: la cabeza monstruosa de Mirabeau aparecía entonces en la brecha y petrificaba á los asaltantes. Su desdén era hermoso, su risa era hermosa, su cólera era temible.

Cuando se lograba irritarlo, cuando se le clavaba en el fianco una de aquellas lanzas que hacen saltar al hombre y al toro, si era en mitad de su discurso, lo abandonaba todo; poco le importaba que por ello se derribara el edificio que venía razonando; abandonaba la cuestión, se precipitaba con la cabeza baja, como una fiera sobre el incidente. ¡Infeliz del interruptor! ¡Infeliz del torero que le había clavado la banderilla! Mirabeau se pre-

Pasa á la 4ª página.

### Bennett Rojas y Fernández

BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/10 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „.....	8 1/2 „ „
„ 1 año „.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejemos á nuestra opción.

### ¡ IMPORTANTE !

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

**COLONES 1.800,000.00**

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

### HOTEL VENECIA

Situado en el lugar más sano de la capital, frente á la Estación del Ferrocarril al Atlántico. Mesa excelente. Habitaciones amplias y bien amuebladas. Precios razonables. Casa contra temblores.

NOTA:—Café, pan y mantequilla fresca desde las 5.30 a. m. Nadie tomará el tren sin antes haber tomado café.

G. SACRIPANTI, Propietario.

**Sabrosos regalos para  
NOCHE BUENA  
Golosinas en canastillas artísticas  
EN EL INVERNADERO**

Teléfono número 326

### C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas  
INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS



# Gobierno libre

La esencia de la plataforma sobre la cual descansó el prestigio del partido demócrata de los Estados Unidos en la última campaña electoral, se encierra en la frase «gobierno libre».

El partido que durante tantos años había conservado el poder en sus manos en la gran república americana, tenía demasiado compromisos. Era aquello la oligarquía plutocrática más pesada de que dan cuenta las historias de la humanidad. El Gobierno americano estaba supeditado por entero a la voluntad de los grandes trusts, de poderosos intereses personales.

Los ideales de justicia, los ideales de libertad, las emancipaciones humanas que un día fueron el cimiento sobre el cual se fundó la sociedad americana, estaban amenazados de muerte por el poder de la peor de las tiranías, la de las talegas de oro, la de las lonjas comerciales, y el dinero cuando llega á ser poder, cuando llega a ser único objetivo, no tiene extrañas humanas, no concibe ni en las acciones humanas individuales ni en las colectivas más que sumas y multiplicaciones, restas y particiones y cuotas de interés.

Y el gobierno, como concepción jurídica, como símbolo de un principio de derecho, no puede, no debe tener más autoridad sobre él que el derecho, la justicia y la salud pública.

El gobierno debe tener el poder absoluto de control, sobre individuos y asociaciones, de acuerdo con las leyes que sólo deben consultar el bien público.

En esas doctrinas, popularizadas en

los Estados Unidos, predicadas en periódicos y en las tribunas de las plazas públicas, levantó toda su popularidad el doctor Woodrow Wilson.

Gobierno libre, gobierno sin compromisos particulares, gobierno que no tiene otra autoridad sobre sí que la ley, el acatamiento de la voluntad que lo eligió, es una gran divisa. Y aún cuando en pequeño, tomada en cuenta las diferencias naturales, en estos nuestros países de la América Ibero, siempre está planteado el mismo problema a uno de cuyos extremos se colocó el candidato doctor Wilson en la reciente campaña electoral americana.

Nuestro candidato a la Presidencia de la República en la última campaña electoral que se verificó en Costa Rica, representó entre nosotros la tesis demócrata.

Nosotros seguimos apuntados a esa carta. No puede existir asociación en Costa Rica, por mucho que sean sus millones, superior al Gobierno de la República. Este debe ser el supremo controlador, éste debe tener en su mano el poder necesario para en cada ocasión llamar a justicia a todos y a cada uno de los gobernados. Por eso seremos parcos en aceptar concesiones que reaten la libre acción del Estado; por eso toda colectividad cualquiera que sea su poder debe hallarse siempre supeditada a las leyes todas de la nación.

Gobierno libre implica garantía para todos: amplia, absoluta autonomía del Estado; que sólo así será Costa Rica siempre una república. De este renglón jamás separemos la vista.

## Dos bellísimos regalos

Tenemos que agradecer á la acreditada casa comercial EL GREMIO, de Antonio Urbano y Hno., el precioso regalo con que nos ha favorecido; es un cromó lindísimo. Una mujer joven muy joven, llena de vida y de lozanía, simbolizando á nuestra querida Costa Rica; en la mano derecha, levantada hacia el cielo, orgullosa sostiene la bandera tricolor, y de sus hombros se desprende, cubriéndola todo el airoso cuerpo, un chal con los mismos vivísimos colores del pendón nacional. A los pies de la encantadora mujer hay muchas flores y á lo lejos se divisa un caserío sobre el cual descuellan las torres de la iglesia que se suben hacia un cielo azul.

Retornamos á la próspera Casa nuestros anhelos porque en el año nuevo sea para ella floreciente como lo han sido los anteriores, y le agradecemos cariñosamente el simpático presente.

Otra Casa, que está en camino de alcanzar brillo y un esplendor envidiables, es la Fábrica Nacional de Calzado, á cuyo frente se halla el jovial amigo nuestro, don Manuel Escorriola, quien nos ha dado una muestra de simpatía obsequiándonos con un cromó valiosísimo.

Con placer observamos que cada vez se depura más el gusto; el comercio establece una verdadera competencia y contribuye en esa forma á divulgar un arte nuevo que habla muy alto en favor de quienes llevan su dirección.

## Necrología

Ha fallecido en Guadalupe la estimable señora doña Victoria de Montero, á consecuencia de larga enfermedad.

Paz á sus restos y nuestro sentido pésame á su honorable familia, entre la cual contamos con decididos copartidarios.

## Captura de un atrevido ratero.

### Al ser conducido se fuga

Antier noche al retirarse el doctor Marichal á sus habitaciones para descansar de las faenas del día, sorprendió en un rincón del gabinete un ratero, que agazapado esperaba la hora de poner en práctica su profesión.

El doctor, tan pronto como le vió, sin proferir grito ni exclamación alguna, le echó garra por el cuello y lo puso en el centro de la sala para verle su aspecto.

Es un hombre de unos 25 años, delgado, moreno, todo harapiento, demostrando en su mirar que se trata de un ratero profesional.

Estaba sin zapatos ni sombrero, y á las preguntas que se le hizo, confesó ser hijo de Nicaragua, que su nombre era Francisco Mora y que había entrado por el depósito de maderas del señor García.

En el acto, uno de los sirvientes salió en busca de la policía, la que al punto se presentó, y enterada del suceso, lo conduxeron al Cuartel, pero en el trayecto, aprovechando un descuido del guardián trató de evadirse, emprendiendo precipitada fuga.

El agente lo siguió, y después de muchas vueltas lo pudo capturar en el quebrador de piedra de la calle 6ª, donde se había ocultado.

## Aclaración espontánea

Anteayer fuimos sorprendidos; se nos envió una nota que nosotros publicamos íntegra, en la cual se daba cuenta de la fuga de una niña en la ciudad de Heredia. El hecho puede ser verídico, como se nos informa, pero se nos ha manifestado por persona de mucha consideración de aquella ciudad, que la casa en que se dice se halla la niña, es la de un caballero muy apreciable por sus prendas de acrisolada honorabilidad y para quien aquella sociedad guarda profunda estima, de don Sérvulo Ruiz, á quien damos nuestras más cumplidas excusas por la involuntaria desazón que le hemos ocasionado.

## RESULTADO

de la última partida jugada en la semana en el campeonato de billar del Club Internacional

JUGADORES	PROMEDIOS
Venancio García	2. 76 3/4
Santiago Ramírez	2. 73 3/4
Juan Rafael Bonilla	2. 51 2/5
Manuel Sabarío	2. 14 2/5
Alejandro Cardona	2. 11 2/5
Ramón Alvarado	1. 95 4/5

La partida jugada entre Bonilla y Ramírez es hasta ahora la que ha despertado más interés; ambos jugadores dieron la nota más alta por su destreza.

## Crónicas alegres

### San José se divierte

Esta apacible ciudad de San José se prepara para divertirse á más no poder en las próximas fiestas cívicas. Habrá escasez de dinero, pero que á última hora lo conseguiremos todos, no hay que dudar. Cómo? Nada hay imposible en este mundo desde que se inventó el sable florentino, invención mucho más importante que la pólvora y la dinamita.

Si usted es un hombre sensible, de nada le valdrá ponerse en guardia y usar coraza, pues á la vuelta de cada esquina: zás!—es usted hombre muerto: le ha penetrado el acero finísimo en lo más hondo del corazón. Hay sablazos de sablazos: unos principian con un ligero flirt de ojos glaucos—como diría cierto poeta decadente que me conozco—y después terminan con invitaciones para acompañar á las tiendas. Ay! estos son irresistibles —y el desgraciado que siente en sus bolsillos un vacío de catacumba, no tiene más remedio que pretextar una indisposición gástrica y salir á escape. Otros sablazos son verdaderos mandobles de Amadis de Gaula:

—Chico, felicítame: acaba de morir mi distinguida suegra.

—Hombre... pues, me alegro por tí y lo siento por ella.

—Pero lo grave es que no tengo para hacerle los funerales. Sálvame: préstame cincuenta colones, que te los devolveré en cuanto me nombren Inspector de Aeroplanos.

—¿Cómo negar cincuenta colones á un hombre que quiere enterrar santuosamente á su suegra y que va á alternar con Prévost en el Hotel Internacional? La víctima saca compasivamente de su bien provista cartera, un llamante billete de 50 colones y lo entrega á su amigo doliente.

Pocas horas después, tienen ustedes en La Magnolia al Inspector de Aeroplanos, ante unos cocktails deliciosos, comentando la aventura y riéndose de la crisis económica con un grupo de amigos.

Otras veces se acerca á Ud. un individuo, vestido de negro, le saluda atentamente, bosteza, gime, y después de describirle patéticamente su triste situación, le suscita á boca de jarro:

—Vea Ud. esa receta. El médico me la ha dado para curarme un ataque de ankiostomiasis. Pero, como estoy tan pobre no he podido ir á la botica. Vamós! más vale dejarse morir.

Y, Ud. pensando en que por su falta de generosidad puede morir un cristiano, le da cinco colones para comprar el remedio.

Infútil es agregar que el enfermo en lugar de irse á la Botica Americana, emprende el camino de La Esmeralda.

Nada! San José se divierte y más se divertirá dentro de pocos días, cuando tergamos en casa á Prévost y á sus camaradas yankees; cuando tengamos corridas de toros, y bailes, y recepciones y veladas á tutiplén; cuando se aglomeren en esta ciudad los macizos y robustos campesinos provincianos de toda la República bien provistos de sonante *parné*; cuando nos invadan los turistas extranjeros de a guende y aliende el mar; cuando se reúnan los delegados á la Conferencia Centroamericana para ver la mejor manera de solucionar el conflicto balcánico y sentar el dogma de la infalibilidad del big-stik como medio de mantener la paz de los sepulcros; cuando, en fin, se arme la zambra política en debida forma y trueque el verbo apocalíptico de los apóstólicos oradores.

Es inútil que nos estén predicando todos los días que estamos en crisis económica; que á última hora el sol de la alegría, el Colón de la dicha, ha de alumbrar!

PEDRO DE URDEMALAS

## Noticias del exterior

Río Janeiro, 18.—Se introdujo en la Cámara un proyecto de ley para proveer á la creación de una escuela de aviación y á la compra de tres dirigibles, 12 aeroplanos para el ejército y seis hidroplanos para la marina y una batería de cañones contra los aeroplanos. El bill provee también para las invenciones y adelantos de las máquinas de volar. El Presidente negó rotundamente los rumores de que se propone renunciar, declarando que aunque su posición es de sacrificio, ha decidido continuar porque el trabajo ahora es su único consuelo, después de la muerte de su esposa.

Valparaíso, 18.—Miss Ford, perteneciente al claustro de profesoras de una gran escuela de California, está haciendo una gira en este país y visitando las escuelas en las grandes ciudades y escogiendo libros de texto que pudieran servir con ventaja en las escuelas americanas.

Londres, 18.—La provisión de dinero es abundante. Hay oferta de muchos documentos. La bolsa algo mejor. El rumor de que Grecia firmó el armisticio ha producido una mejoría.

Londres, 18.—Los plenipotenciarios de los aliados se reunieron esta mañana, entre ellos, para decidir su plan de acción en la eventualidad de que Turquía siga refusing reunirse mientras los telenos no firmen el armisticio. En el curso de la reunión de ayer se puso de manifiesto que no entrarán en negociaciones sino que Grecia participe. Se cita á Danef como habiendo dicho que si el jueves la contestación de los otomanos no es satisfactoria, ellos romperán las negociaciones y que se encontrarán de nuevo en las líneas de Chaltaj, que eso será el fin de Turquía Europea. La opinión, sin embargo, es que el obstáculo ha sido vencido por los delegados y que el peligro real será cuando se llegue al punto en que parece inevitable el choque: cuando se suscite la cuestión de la futura posición de Adrianópolis. Según lo que puede colegirse hasta ahora, solamente la mediación de una potencia extraña puede resolver el problema. Curiosa coincidencia: conforme al orden alfabético, el Presidente Temporal de la Conferencia, toca escogerlo mañana en la misión griega y registrá durante el arreglo de la controversia.

Belgrado, 18.—Se anuncia que el Gobierno cablegráfico á sus enviados de Paz en Londres, modificando su demanda de una salida en el Adriático. Pasetch declaró que Servia desea someter sus reclamos á las potencias porque tiene confianza de que sus demandas son justas.

Washington, 18.—En las investigaciones del Trust del dinero declaró como testigo Morgan, acompañado de varios abogados. Presentó la lista y estado de las Instituciones bancarias de New York. El grupo que Morgan maneja se compone de 63 Directivas en 39 corporaciones y en activo asciende á 10,030 millones de dólares. La Thirst National Bank, de 103 Directivas en 76 corporaciones y su activo de 17,343 millones de dólares. La Bankers Trust Co., 113 Directivas en 56 corporaciones y su activo 11,104 millones. La National City Bank, 86 Directivas y 47 corporaciones, su activo es de 13,205

millones. Kuhn Loeb Co., 15 Directivas, 12 corporaciones y su activo de 3011 millones. National Bank of Commer., 140 Directivas, 52 corporaciones, activo 18165 millones. El Hannover National Bank, 37 Directivas, 29 corporaciones, activo 7,490 millones. Chase National Bank, 67 Directivas, 40 corporaciones, activo 11,527 millones. Astor Trust Co., 71 Directivas, 47 corporaciones, activo 12,400 millones. Hasta ahora no se ha comprobado el manejo único y uniforme entre los bancos ó entre ellos y sus corporaciones.

Washington, 18.—En la Cámara, Burnett, en el bill sobre la inmigración, pide que se prohíba la entrada á los analfabetos mayores de 16 años, salvo que se compruebe que han sufrido persecución religiosa en su tierra natal.

Londres, 18.—El sábado se embarcará en un acorazado el cadáver de Reid, acompañado de los representantes de la embajada, del Ministro de Relaciones y de la esposa del extinto. El mismo día se embarcará una compañía de la Reina al mando de la corona. Los delegados turcos recibieron orden de conferenciar con los comisarios griegos; mañana habrá conferencia de los aliados y turcos. Hay gran expectativa del próximo invento destructor de las sufragistas. Sigue el proceso acusándose también por los ataques á los buzones. La señora Lawrence ha declarado en el mitin que es necesario la destrucción para conseguir el voto femenino. Reina gran interés por saber cuál será mañana el descenso del Banco de Inglaterra. Probablemente será el 5 por ciento, aunque por la situación europea la exportación del oro indicaría alza. Los descuentos se abren hoy en el Mercado más alto que el tipo de los bancos.

Berlín, 18.—El suero anti-tuberculoso descubierto por el doctor Friedman se ensayará en Suecia y Uruguay. Emigrantes especialistas chilenos y rusos llegaron á investigar el descubrimiento. El embajador ruso desmintió la noticia que el Sarewitch está tuberculoso y que en consecuencia se ofreció aplicarle el suero Friedman.

Madrid, 18.—En el Congreso, Romanos leyó un proyecto, contribuyendo con 50,000 de inscripción al monumento de Menéndez Pelayo.

Paris, 18.—Garro voló de Tunis á Marsala 250 kilómetros en 4 horas. Escoltado por torpederos franceses é italianos. Burgeois rehusa definitivamente su candidatura á la Presidencia. En Charoles hubo un temblor que causó mucho pánico.

Berlín, 18.—El prefecto marítimo presenció los ejercicios para poner á flote el submarino y quedó muy satisfecho.

Constantinopla, 18.—Gibbons del Herald fotografía que el embajador americano sacó pasaje y licencia para irse á Estados Unidos y se ha visto obligado á aplazar su viaje por 5ª vez; su esposa saldrá sola y solicitará á la Cruz Roja Americana auxilio para los refugiados en la embajada. Desmiente los rumores de un préstamo americano á las balkanes antes de la guerra, basando en la venta de tabaco. Probablemente el empréstito se hará al fin de la guerra. Rumórase que se harán concesiones ferroviarias á los americanos en el Asia Menor.

## BATURRILLO

María Solano, jovencita de 12 años, pasando por la esquina del «Cometa», cayó con un ataque. Varias personas caritativas corrieron en su auxilio y la condujeron en un coche á su casa de habitación.

—Las oficinas de la Ingeniería Municipal fueron ayer trasladadas á la casa que antes ocupaba la Administración de la Empresa Eléctrica del señor F. J. Alvarado.

—En la casa particular del señor don Gerardo Bermúdez, se declaró antier un amago de incendio que llevó a la consiguiente alarma á todo el vecindario.

Con la ayuda de varios particulares y la policía, que acudieron á tiempo, pudo ser sofocado sin que hubiera ocurrido daño personal.

—El niño Gonzalo Brenes, que trabaja en un taller de carpintería situado en la calle 20, fué víctima de accidente. Estando ocupado en su trabajo, tuvo la fatallidad de triturarse un dedo de la mano derecha con una de las máquinas.

El pequeño sufrió crueles dolores en aquel apurado trance, y fué socorrido al punto por el patrón y sus compañeros de taller, trasladándolo por cuenta de la casa á la Casa de Salud.

—Una íntima amiga de Margarita Gutiérrez Vargas, sedujo á ésta con mil promesas y engaños para que fuera de visita á su casa, pues tenía que contertulios ciertos secretos que estaban relacionados con las dos.

Margarita sin sospechar lo que contra ella se tramaba, se presentó á la hora convenida, y una vez dentro de la casa, la supuesta amiga la saludó con una tremenda lluvia de bofetadas.

La greca que se armó fue gorda. Entre las frases que se lanzaron se pronunció el nombre de un galán, cuya propiedad se disputaban.

—Ayer tarde pudimos ver con todo detenimiento el mapa de Costa Rica, obra de los señores Capella y Fournier.

Pueden vivir orgullosos estos señores de haber terminado un trabajo de tanto mérito, por su corrección, nitidez é intensidad de datos útiles que contiene.

Para estos caballeros va nuestro parabien.

## Excitamos al público

á convencerse personalmente de que

### La Fotografía Alsina

que acaba de establecerse en el local de la insuperable

### Imprenta Alsina,

es la preferida actualmente por sus precios módicos y sus magníficos retratos, ejecutados por el mejor fotógrafo que hay en el país

## ¡LAS FIESTAS SE APROXIMAN!

¿Quiere Ud. estrenar sin gran costo un vestido, un pañolón ó un chal? Pues hágalo TENER en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS, que es la más afamada en todo el país por el gusto con que se hacen los trabajos sin maltratar la seda, dejando colores muy bellos y firmes. Yo reto á que se confunde un pañolón teñido por mí con uno nuevo del mismo color y clase, y que se advierta cuál es el nuevo y cuál es el teñido.—Los precios no admiten competencia con ninguna otra Tintorería.

CARLOS PERALTA hijo



# Platos del día

¡Espíritu de contradicción! ¿Retrógado? Tal vez; pero es que así pienso, y yo acostumbro decir lo que pienso, á la inversa de otros que dicen lo que no piensan y dicen lo que no sienten. Pero me halaga haber oído opiniones que á juicio mío valen mucho, las cuales están de acuerdo con cuanto he dicho al respecto. Me consuela, pues, la idea de que no estoy solo y de que si voy corriente arriba, otros también lo van. ¡Con tal de ir bien acompañado se va á cualquier parte!

He estado en contra del espíritu dominante aun entre mis compañeros, entre los cuales algunos son fervorosos partidarios del movimiento actual de aviadores; no creo que nosotros estemos para aviaciones, cuando se levanta lastimero, de un lado y de otro, el grito de la miseria; pienso que lo que se les va á dar á esos buenos señores que vienen á volar, se podría dedicar á cosa de más provecho que un vuelo. Ves, Pedro, como andamos, y pretendes cortar orejas! ¡Nosotros, que no tenemos para pagar lo que debemos, que á veces nos apuntamos en el número de los tramposos, y tirando al aire y á la calle un dinero que no es nuestro!

Una Municipalidad que tiene que hacer un enredo grande para deshacer uno pequeño; que no tiene para arreglar sus cosas, para tapar los huecos de las calles de la capital, para darles medicinas á los pobrecitos que se mueren por falta de un remedio á tiempo, según mi humildísimo modo de pensar, no debe dar el mal ejemplo de votar sumas que no sobran en su caja, y por las cuales tendrá que pagar intereses. Esas liberalidades de rico, no encajan bien cuando hay que pedir prestado. Vicio éste que á casi todos nos tiene al borde de una soberbia declaratoria de bancarrota.

Tampoco digiero los toros. Aquí donde no los hay, ni quien se les pon-

ga de frente á las vacas de nuestras fiestas con alguna probabilidad de salir ileso; por mucho que aguce mi entendimiento, tengo que confesar mi pobreza de meollo cuando digo que á nuestras corridas de toros no les he podido encontrar la punta.

No me explico cómo no ha habido quien la emprenda contra esas reuniones de nuestra plaza de toros, á la cual no se entra sino cuando se está á una «alta temperatura» y á la cual muchos van con el fin exclusivo de «cobrar cuentas viejas» á pescozones.

¿Cuánto cuesta la tal corrida de toros? Que mil, ó que mil quinientos, ó que dos mil colones, es igual. ¿No se podría encontrar el modo de divertir al pueblo en forma que lo moralice, que lo divierta de verdad enseñándole algo útil y provechoso? Tal vez, y no creo que sea cosa del otro mundo la de hacer el cambio. No temo que por ello se vaya á levantar una revolución dinamitera; al contrario, entiendo que se miraría bien.

Ya veo venir las refutaciones: la costumbre, se me dirá, está muy arraigada, de hacer toros todos los años. A quien me diga eso tengo que darle por fuerza la razón. Siempre acostumbro dársela á quien argulle con tanta facilidad; que los aviadores nos van á ilustrar mucho, muchísimo; pueda ser; pero no me agrada pensar en lo que dirán los acreedores cuando sepan que somos tan suaves para gastar lo que no tenemos. Hacemos lo que algunos caballeros de industria, que visten á la última moda y no comen... ni le pagan al sastre. Si tuviéramos plata, ¡ah, entonces otro gallo nos cantaría! ¿Verdad que sería muy bonito entonces? Escuelas de artes y oficios que tanto se necesitan, escuelas de aviación, gimnasios, bosques, alamedas, centros de lectura, etc., etc.

¡Pero... si no tenemos para otra mudada!....

# Actualidad

El censo de 1911 en los Estados Unidos, ha revelado un hecho etnológico curioso: el negro del Sur se vuelve más negro, á pesar de los cruzamientos.

Antaño se dividía á los negros en mestizos, cuarterones, mulatos, y negros propiamente dichos. Estas distinciones tienden á desaparecer para darle lugar á un tipo homogéneo que no es ya el negro verdadero, sino un producto en el cual entra una tercera parte de sangre blanca; pero cuyo color no ha sido afectado de una manera sensible.

La característica de este producto consiste en la acentuación del color de la piel. El negro de la Lusitana, por ejemplo y sobre todo el de Nueva Orleans, es más oscuro de lo que lo eran sus antepasados, antes de la guerra de la sucesión ó de la importancia africana.

Es de un color negro más aterciopelado que el tipo del Congo.

En cambio, tiene los rasgos africanos menos pronunciados, y lo que es más notable, la cabellera menos lanosa.

Es difícil precisar las causas de estas particularidades; pero es evidente que se deben, en parte, al cambio de las condiciones de vida.

Muy bien pudiera suceder también que se encontraran en el debilitamiento de las cualidades raciales.

El negro americano es, en general, menos fuerte que el negro primitivo, y se ha llegado á demostrar que vive menos que el antiguo esclavo.

Y, Sihal Patterson, que ha hecho profundos estudios sobre este interesante problema, dice que quizás no existe en toda la América un solo negro de sangre absolutamente pura; que los negros ya no son «verdaderos negros» y que toda la población negra ha sufrido alteraciones.

Desde la emancipación, forzosamente se abandonó el método de los plantadores que no permitían el matrimonio más que entre sujetos bien constituidos, é impedían estrictamente el acercamiento entre los individuos débiles.

De esta manera aquella raza era entonces más vigorosa.

Los mismos negros comienzan á darse cuenta del hecho, resultando de ello menos frecuencia de cruzamientos con los blancos ó los indios; pero el nuevo tipo etnológico prevalece, y es poco probable que vuelva, en cuanto á virilidad á sus cualidades originales.

# El pensamiento

Una nación sólo vive porque piensa. La fuerza y la riqueza no bastan para probar que una nación vive la vida que merece ser glorificada en la Historia, así como los rectos músculos del cuerpo y el oro que llena una bolsa no bastarían nunca para que un hombre honre la Humanidad.

Un Reino de África con innumerables guerreros en su campamento é innumerables diamantes en sus colinas, será siempre una tierra bravia y muerta que, para provecho de la civilización, los civilizados huellan y dividen tranquilamente, como se sangra y despeja la res para alimentar al animal pensante. Y, por otra parte, si Egipto ó Túnez formaran resplandecientes centros de ciencia, literatura y artes, y al través de una serena legión de hombres geniales educaran incesantemente al mundo, ninguna nación, ni aun en esta edad de hierro y de fuerza, osaría ocupar, como un campo infestado y sin dueño, esos suelos precarísimos donde se elevarían para convertirse en mejores las almas y el enjambre sublime de las ideas y de las formas.

Sólo el pensamiento y sus frutos supremos, la ciencia, la literatura y las artes, dan grandeza á los pueblos, atrayendo hacia ellos reverencias y cariño universales, y formando en su seno el tesoro de verdades y de belleza que necesita el mundo. ¿Qué diferencia existe realmente entre París y Chicago? Son dos ciudades palpitantes y productivas, cuyos palacios, instituciones, parques y riquezas se equiparan soberbiamente. ¿Por qué, pues, París forma un foco de civilización ruidoso que fascina irresistiblemente á la Humanidad, y Chicago tiene apenas sobre la tierra el valor de un rudo y formidable granero, á donde se va en busca de grano y harina? Porque París, además de los palacios, instituciones y riquezas de que Chicago justamente se gloria, posee un grupo especial de hombres: Pasteur, Taine, Berthelot, Coppée, Bonnat, Falguères, Gounod, Massenet, que por incansante producción de su cerebro convierten la trivial ciudad que habitan en un centro soberano de enseñanza. Si los cuadros de Bonnat, los mármoles de Falguères, nos viniesen de más allá de los mares, de la nueva y monumental Chicago, hacia Chicago y no hacia París se volverían (como las plantas al sol), los espíritus y corações de la tierra.

ECA DE QUEIROZ

# LAS INCONSTANTES

## LA NUBE

Se despareza voluptuosamente bajo la arcada del misterio: ella ha creado el país de los sueños, es la encargada de nacer variar el panorama místico: creó las sombras y creó el amor, es la etérea errante, la bohemia mágica. Forma el alba, se mancha de carmín, se envuelve en peplios de oro luminoso, se tñe de rubio. Es un velo de novia, luego una flecha, un león, un haz de espigas, un destello, una corona de laureles, un manto funerario; y se pierde, lejos, muy lejos, vaporosa, pálida, para aparecer en otras regiones salpicada de luz, sangrienta, tormentosa vestida de negro.

Reina del aire, tú fecundas la madre tierra, tú adornas el traje blanco de la aurora, tú traes la alegría á la leyenda bíblica que formó el cielo y divinizó el color azul, tú eres sagrada porque vives en la altura, tú eres diosa porque eres adorada, pero eres variable, eres deleznable. Simbolizas lo ideal, eres la ironía.

## LA MUJER

Hermosura de nervios, belleza, desdén, orgullo. Eres tu hoguera: allí te incendias. El amor es tu crepúsculo: allí están tus esplendores y tus sombras.

Tú vives del recuerdo; eres la frívola adorable, la nodriza divina que reparte la ambrosía y da el breaje á los profanos del santo himeneo.

Tú purificas ó corrompes, tú haces afluencia en los ritos misteriosos ó caes sensual abrasada al vicio en los mudos santuarios del placer. Eres angel, eres estatua, eres esfinge.

## LA MUCHEDUMBRE

La carne hecha mármol, la masa inconsciente é histérica; ronquido de beodo que acompaña los pantomimas de un payaso glorificando lo que ayer despreció. La entusiasma la voz potente de un tribuno, el sonido seco de un cuerno, se embriaga con la música y con la pólvora: es un tejido enorme de nervios excitados por la impresión del momento, dominados por la marea de un saltimbanqui. Destroza por un símbolo, arroja incienso y flores ante un personalismo pasajero. Es un titán que se convierte en niño.

La animación de la fiebre, la voluntad en el decaimiento de las grandes crisis, el vértigo enervante de las agrupaciones; y después, nada, decepción; caen los falsos ídolos, y la misma masa que los elevó, se alza poderosa para aplastarlos. Es la oia humana: tiene la ironía de la nube y los caprichos de la mujer.

PEDRO CÉSAR DOMINICI

# La caridad en acción

## El reparto de ropas en el Edificio Metálico

Como habíamos anunciado, ayer á las doce del día tuvo lugar en el Edificio Metálico la distribución de trajes á los niños pobres. Más de dos mil niños de todas edades y aspectos, formaban una larga procesión en los alrededores de la Escuela. Muchos de ellos, desgraciadamente, carecían de tarjeta de entrada y así tuvieron que quedarse sin su traje, envidiando á los más dichosos que pasaban alborozados de contento agitando en sus manos las prendas de vestir.

Una comisión, compuesta de respetables señoras y señoritas, hizo el reparto de ropas, con el mayor orden que era posible, entre aquel pequeño ejército rebelde de chicuelos imperitinentes.

La escena era digna de ser vista; no sólo por la magnitud del ejemplo desde el punto de vista moral, sino por el espectáculo soberbio que presentaba el alma risueña de aquel enjambre de criaturas, para quienes la Vida abrió un paréntesis deslumbrador en la fiesta de Navidad.

Actos filantrópicos como el de ayer honran á Costa Rica.

# Patrones y dependientes

Voy á tratar un asunto que, aunque de int-rés para muchos, nadie se ha preocupado por él. Me refiero á lo que son «Patrones y dependientes»; hablo aquí de dependientes de taquillas y pulperías. Los de la tienda de segundo orden pueden tomar parte, porque la diferencia no es mucha. Yo figuro entre los primeros y como tal debo tratar esta cuestión que directamente nos toca.

Es cosa corriente entre muchos patrones que, si un dependiente se retira de su negocio ó dá motivo para retirarlo, la cosa más sencilla es reponerlo, con el primero que llegue á ofrecerse, sin saber antes (la mayoría de las veces) cuál es el motivo porque aquel no está trabajando.

Presénteme usted, una recomendación, dicen los patrones, y es un milagro que entre cien, pueda alguno presentar la de la última casa donde trabajó. Consiguen la de alguno que tiene «nombre» y á quien han fastidiado hasta conseguirla, y que casi siempre dice: Recomendando á Fulano que es persona honrada (por hacerle el favor, no por convicción) y trabajadora, pero nunca dice, apta para este ó para el otro, y con eso basta para que el Patrón le diga, (tal vez por quedar bien con el que recomienda,) pase usted, pero eso, «aquí mi protesta» su sueldo es de cuarenta, cuarenta y cinco, y cuando mucho cincuenta colones, sin pensar por un momento que un hombre que apenas se medio viste y come, tantas veces leno de familia no puede ser honrado, no puede multiplicar en ninguna forma un sueldo tan bajo.

Esa cuenta no la hacen muchísimos patrones, y si pueden decir tan frescos cuando la desgracia obliga á uno de esos hombres á cometer un desliz: lo tiré de mi casa porque no tenía vergüenza.

## UN DEPENDIENTE

# Periodista en viaje

Mañana se dirige á los Estados Unidos el joven periodista venezolano don C. López Rivero, quien ha colaborado activamente é inteligentemente en varios diarios de esta capital.

Le deseamos un feliz viaje y que consiga muchos triunfos donde quiera fije su tienda de peregrino intelectual.

# Salud, amigo

Ayer tuvimos el gusto de ver á nuestro amigo don Máximo Chavez, de regreso de su viaje por Europa y de encontrarlo completamente restablecido de sus dolencias.

Le reiteramos nuestro saludo y nuestro contento por su feliz regreso.

# La voz de la Caridad

## UN RASGO HERMOSO de la Sociedad de Hijas de Santa Isabel

Anoche recibimos esta carta: San José, 20 de diciembre de 1912. Señor Director de EL REPUBLICANO

La Directiva de la Sociedad de Hijas de Santa Isabel desea conocer á la Infortunada Luisa Araya Segura y hacer algo en su favor; si á U. le es posible enviarla con alguna persona, frente al Seminario, se le agradecerá.—La Directiva de dicha Sociedad.—Dios le premiará esta obra de caridad.

Nunca creímos que faltara un corazón noble á quien apladara el caso de la desventurada Luisa Araya. La «Sociedad de Santa Isabel» al acudir en socorro de la menesterosa, viene á demostrar una vez más que nunca deja de encontrar eco la voz de la prensa cuando defiende la justicia y clama por la misericordia.

Las nobles damas de la Sociedad de Santa Isabel pueden estar seguras de que, con ese acto tan hermoso de socorrer á esa indigente, celebran dignamente la fiesta de la Navidad. No podían ofrecer mejor aguilado al Niño Dios.

Nosotros no sabemos á punto fijo en qué parte se encuentra ahora María Luisa Araya, pero rogamos encarecidamente al Director de Policía, General Román, la mande á buscar con alguno de sus agentes y la haga conducir al local de la Sociedad de Hijas de Santa Isabel.

# El día oficial

Se rebajó la décima parte de la pena al reo Rafael Lizano Ramírez, condenado por el delito de hurto.

Igualmente se rebajó la décima parte de la pena impuesta á Camilo Granados Cedeño, por el delito de lesiones causadas á Francisco Castillo López.

Se autorizó á la Junta Edificadora de San Pedro de Poás para celebrar tres turnos á beneficio del templo parroquial.

Se acordó que la Tesorería General de Rentas ponga en circulación 267783 monedas de plata del valor de diez céntimos cada una, ó sea la suma de ₡ 26778 30 y 535565 monedas del mismo metal de cinco céntimos cada una, ó sea la cantidad de ₡ 26778 25, haciendo en junto un total de ₡ 53556 55. Esas monedas han sido acuñadas en la Casa de Moneda del Gobierno de los Estados Unidos en Filadelfia y llevan como distintivo la fecha del corriente año.

# ¿QUIERE SER FELIZ?

## Aproveche la oportunidad

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Dolorosa. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta Imprenta:

# Dificultades que por fin se han vencido

Después de tantos obstáculos como dieron en decir que se habían presentado para adquirir todos los datos necesarios, nos informan que ayer se dio orden al Administrador del Ferrocarril al Pacífico, para que facilitase á los Ingenieros Americanos, que vienen en representación de la casa Warren Boothers de Nueva York, á ocuparse del negocio de la pavimentación de calles de esta ciudad, los medios de locomoción á fin de que puedan realizar su propósito de estudiar los diferentes puntos de la línea, donde pueda obtenerse piedra de buena calidad.

Es probable que hoy salgan acompañados del señor Gobernador é Ingeniero Municipal.

# Marítimas

Limón, 20.—Por vapor «Heredia», procedente de Colón, llegaron los pasajeros ros siguientes: James Davis, Alfonso Frank y Federico Hoffman; y por vapor francés «Venezuela», procedente del mismo puerto: Amella de Peña y Gabriel Rueda.

# DR. TEODORO PICADO,

Médico y Cirujano, desde el primero de enero en adelante recetará en la BOTICA UNIVERSAL, frente al MERCADO.—Teléfono nº 315. Apartado de correos nº 477.

**--SIDRA ZARRACINA--**  
**Premiada con MEDALLA DE ORO**  
**COGNAC OTAR DUPUY**  
**Whiskey Manhattan Club**  
 Pídalos Ud en todas las cantinas

**BOTICA ESPAÑOLA**  
 DE  
**ASTORGA HNOS**  
 300 varas al Sur de La Soledad Despacho correcto de recetas



# EL TOKIO

ó sea

## EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitad de objetos más. Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

# Antonio Urbano & Hno.

## EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas. SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

# ACTUALIDADES

Revista semanal ilustrada

Aparecerá todos los sábados desde el 15 de Ebre. en adelante

Formato moderno.—16 pág. de lectura.—Crónica gráfica de la semana.—Sucesos mundiales. Ilustraciones artísticas

**DIRECTORES:**  
Lic. Napoleón Sanabria y Ayres Nascimento  
**ADMINISTRADOR,**  
Manuel A. Verdesia  
**REPÓRTER FOTÓGRAFO,**  
Manuel Miralles

Magnífica oportunidad para que nuestro comercio anuncie económicamente. "Réclames" ilustrados á colores.

San José.—Apartado 702

Anúnciese en EL REPUBLICANO

## Vendo

UN LOTE 300 varas al Oeste del Edificio Mauro Fernández. Mide 30 vs. de frente por 45 de fondo. Precio y condiciones, con VIDAL LÓPEZ.

## Vendo

MAIZ, FRIJOLES y artículos de primera necesidad á los precios más baratos de plaza, por mayor y menor, en mi depósito de granos, 50 varas al Sur de La Proveedora, esquina suroeste del Mercado.

VIDAL LÓPEZ

# Zapatería Española

## Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros fines es completo y renovado mensualmente.

## LO MEJOR DE ALAJUELA!

«Los mejores cuadros de regalo para navidad, las más elegantes cartulinas (con ó sin impresión) y las más preciosas y variadas colecciones de portales para saludar la llegada del nuevo año,—se consiguen en la Librería Alajuelense de Calvo Fernández y Cia.

Precios sin competencia en el país y grandes rebajas en las ventas por mayor. Ordenes por correo puntualmente. Apartado 28, Alajuela.

## Bonitos negocios

Vendemos:

1º—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.

2º—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

3º—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, diríjase á esta oficina.

# -- AVISO --

Necesitan sus empresas consumir CAL DE PATENTE? Depósito permanente en Patarrá.

O. MONJE

ciptaba; le cogía por el vientre; lo lanzaba al aire; lo aplastaba bajo sus pies. Con su palabra envolvía á todo el hombre, fuera grande ó pequeño, bueno ó malo, polvo ó lodo, con su vida, su carácter, sus vicios, sus ambiciones y sus ridiculeces; nada omitía, nada perdonaba; con su palabra arrinconaba al enemigo contra los muros de la Asamblea; hacía temblar y hacía reír; sus gritos eran golpes de mazo; sus frases eran flechas en-

venenadas. Su cólera parecía la de una leona enfurecida. Grande y terrible orador, sobre todo, en ese momento! Era entonces cuando se veía cómo disipaba todas las nubes de la discusión! Era entonces cuando se sentía su soplo tempestuoso haciendo inclinar todas las cabezas de la Asamblea! ¡Cosa singular! Nunca razonó mejor que cuando lo dominaba la ira. La más violenta cólera, lejos de desarmar su elocuencia con sus terribles

sacudidas, hacía brotar de él una lógica superior que le daba razones como á otros metáforas. Ya hiciera surgir su sarcasmo acerado sobre la frente pálida de Robespierre, ese desconocido terrible que dos años más tarde habría de tratar las cabezas como Foc'ón los discursos; ó que desparazara los dilemas tortuosos del Abate Maury, ó que clavara las uñas de su silogismo en los razonamientos viscosos de Target, era grande y formidable y tenía una magstad que no desarregrababan sus saltos más tremendos.

Nuestros padres contaban que quien no había visto á Mirabeau encolerizado no lo había visto jamás.

El furor de la cólera hacía brillar todos los esp'ndores de su genio.

VICTOR HUGO

# De Heredia

Diciembre 19.

El domingo próximo se unirán con los sagrados lazos del matrimonio nuestro amigo el joven don Manuel Vargas M. y la espiritual y simpática señorita Ester Morales Fernández, en esa capital.

Honradez y virtud: he allí el pedestal firme en que se yergue el nuevo hogar que formarán los jóvenes Vargas-Morales Fernández, perfumado con las flores de su más puro amor.

Que todo sea para ellos ventura y que jamás se eclipse para tan digna pareja, el sol radiante de la dicha; esos nuestros más caros y sinceros votos.

—La culta y distinguida dama doña Teófila Zamora v. de Ruiz, guardó cama por algunos días, cosa que hemos sentido mucho; felizmente continúa mejorando, por lo que nos alegramos y deseamos verla restablecida completamente.

—Un comerciante de aquí hizo dos viajes á la oficina de paquetes postales de esa capital á retirar sus mercaderías, lo que no pudo efectuar, porque no se le atendió. Sería conveniente que se nombrara un empleado especial que atendiera á los pedidos de provincias y no hacerles perder el tiempo yendo inútilmente y no les suceda lo que le pasó al comerciante perjudicado, que por nuestro medio pone la queja.

—Al hogar de nuestro amigo don Francisco Arias ha llegado el primer fruto de su feliz enlace. Una niñita hace los honores y delicias de su casa.

Fué bautizada con los dulces nombres de María Ester, á los que ella responderá con angelical sonrisa. Deseamos eterna dicha á la chiquitina.

—El joven don Eloy Ramírez Viquez se encuentra un tanto indispueto de salud, que hace no poder atender, por lo pronto, á los numerosos marchantes que á diario visitan su elegante y bien surtida joyería «La Venus», que últimamente ha recibido nuevas mercaderías que son verdaderas preciosidades de arte y regalos para niños de Noche Buena.

—Don Pedro Antonio Badilla continúa mal de salud.

—Muchas parrandas se preparan para la noche del 24.

CORRESPONSAL X.

## En bien de la Enseñanza Colegio Anglo-Americano

Llamamos la atención á todas las familias que tienen niños, lo mismo en esta capital que en provincias, para que aprovechen el tiempo de las actuales vacaciones asistiendo á los cursos especiales de Inglés, Francés, Contabilidad, Taquigrafía y Mecanografía, que están empezando en el Colegio Anglo-Americano y donde se enseña á todos los alumnos, niños y adultos, por los métodos más modernos.

Las clases son diurnas y nocturnas. Si necesitan amplios informes, pueden dirigirse al Director del Colegio, Presbº PEDRO ODILÓN RUSSELL, que atenderá al punto toda solicitud.

Se reciben alumnos internos, para cuyo efecto el Colegio cuenta con excelentes comodidades, en cuanto á servicio interior y buena asistencia.

Padres de familia, si queréis el bien de vuestros hijos, visitad este Plantel de Enseñanza, único en su género en la República de Costa Rica.

## PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado N., tiene siempre existencia de granos, con especialidad

## CAFE

de todas clases, al por mayor.

TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS, VINO DE MARAÑON Y LICORES EXTRANJEROS,

á precios de ocasión

# Agricultores! -- Agricultores!

En el mejor clima del país se venden

--- MIL MANZANAS ---

EXCELENTES TERRENOS para caña de azúcar, café, maíz, etc., que vendo por no poder atender, situados en Sarchí de Grecia, que pronto se unirán á Alajuela por un tranvía.

Hay en la finca:—Un trapiche grande, movido por una turbina, máquina de aserrar madera, para desgranar maíz en grandes cantidades, casas de peones, bueyes, carretas, ganado vacuno y caballar. Para precio y demás detalles, diríjase á A. AMERLING en San José, ó á F. AMERLING en la misma finca en Sarchí Norte —Dic. 13.

## Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

## Vaca perdida

Hace algún tiempo que se me perdió una vaca de color negro; cachos al tiro. Debe estar parida. Está herrada con la misma marca que las de don Héctor Polini. Quien de razón de su paradero se le gratificará,

12-4-atl. CAYETANO BERMUDEZ

## ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL

Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos

DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero

LESMES S. JIMENEZ

Apartado nº 343 y teléfono nº 278

# La Alhambra

PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

# Ocasión calva

Un excelente negocio ¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña, situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

# Buena ocasión

He resuelto vender mi finca

“LA GIOCONDA”

de Limón

Véanme en el Hotel Internacional ENRIQUE PUCCI

# Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.